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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Contratan en AICM seguro de vida, pese a prohibición 
En el Aeropuerto de la Ciudad de México, a cargo de la Marina, gastan 6 mdp en póliza, 
haciendo caso omiso a Ley de Austeridad 
 

 
EZLN: 30 años de lucha contra seis gobiernos 
Seguirá ajeno a la clase política 
 

 
Plagian a 31 en Reynosa 
Secuestran a migrantes que iban en un autobús 
 

 
Se dispara 840% migración y se dosifica presupuesto desde 2013 
Emergencia. Detenciones y solicitudes de asilo aumentan en conjunto mientras que los 
fondos para INM se han reducido y la asignación a la Comar es insuficiente; “el tema es 
político”, matiza Tonatiuh Guillén 
 

 
Se dispara la cartera vencida en créditos al consumo: BdeM 
Hasta noviembre creció 41.5%, la más alta en dos décadas 
 

 
Nearshoring, factor clave para crecer en 2024: Expertos 
Inflación. Será otra variable relevante para generar dinamismo económico, pues haría 
que Banxico bajara la tasa 
 

 
Un tercio de los campos petroleros licitados con EPN han sido devueltos 
Suman un total de 42,958 kilómetros cuadrados 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Júbilo popular en Tenosique por la llegada del Jaguar Rodante  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/02/politica/005n1pol 
Chiapas. - Al filo de las 15 horas de este domingo, la cotidianidad de 
Tenosique, Tabasco, se alteró. La irrupción del primer viaje del Tren Maya 
agitó los ánimos de sus pobladores, quienes por unos instantes hicieron a 
un lado el fervor navideño, provocado por un arrebato nacionalista. 
Ondeando banderas nacionales celebraron el arribo del Jaguar Rodante, 
que les significará la incursión en la modernidad de esta localidad fronteriza. 
Con gritos, saltos, decenas de fotografías y demás expresiones de felicidad 
dieron la bienvenida, este domingo, a su paisano, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador que, en el ejercicio de la máxima investidura 
nacional, trajo el Tren Maya a su pueblo, cuya segunda etapa inauguró este 
31 de diciembre. El ferrocarril redujo momentáneamente la velocidad en su 
tránsito por la zona urbana, pero en esta ocasión incrementó el promedio 
de velocidad a lo largo del trayecto. que alcanzó 100 kilómetros por hora, 
mejorando los tiempos del primer viaje. 
 
Mónica Soto asume presidencia del TEPJF; ofrece consolidar 
participación política libre  
https://www.milenio.com/politica/monica-soto-asume-presidencia-del-tepjf 
Ciudad de México. - La magistrada Mónica Soto arrancó este 1 de enero su 
gestión como presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), con el compromiso de consolidarlo como una 
institución jurisdiccional que impulse y garantice la participación política 
libre y sin violencias hacia las mujeres. Después de que logró, con el apoyo 
de dos magistrados, exigir la renuncia del magistrado presidente Reyes 
Rodríguez Mondragón y así, ella asumiera la presidencia del TEPJF a partir 
del primer minuto de este 2024, Mónica Soto realizó un recorrido por la Sala 
Superior. 
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Acompañada sólo por el magistrado Felipe Fuentes, el recorrido lo 
encabezó Rodrigo Sánchez Gracia, secretario General de Acuerdos de la Sala 
Superior, quien le mostró la distribución y labores de cada una de las áreas, 
donde se fotografío con un par de empleados que sí estaban laborando, 
pues durante el proceso electoral todos los días son considerados hábiles 
para la presentación de juicios. 
 
Acelera la CFE sus proyectos  
https://www.reforma.com/acelera-la-cfe-sus-proyectos/ar2734273?v=2 
Ciudad de México. - Para el último año del sexenio de AMLO, CFE alista 15 
proyectos de líneas de transmisión y transformación para reforzar sistema 
eléctrico. Crédito: Bloomberg. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
alista para el último año del sexenio del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador 15 proyectos de líneas de transmisión y transformación para el 
reforzamiento del sistema eléctrico nacional (SEN).  
De acuerdo con las bases de licitación publicadas hasta el 20 de noviembre 
por la empresa estatal, se contabilizan 15 proyectos en diversas regiones del 
País, algunos nuevos y otros como reforzamiento de zonas congestionadas, 
y de los cuales se espera tener en los primeros meses del este año los fallos 
de las licitaciones.   
Dentro de ellos, destaca el I20, anunciado públicamente por la empresa 
estatal y que consiste en solucionar la congestión de los enlaces de 
transmisión de las gerencias de control regional noreste a occidente norte. 
 
INE, entre tensiones e incompleto, hacia histórica elección  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-entre-tensiones-e-incompleto-hacia-historica-
eleccion/1627969 
Este 2024, México organizará y realizará las elecciones más grandes de su 
historia con crisis en el INE y el Tribunal Electoral, luego de que en el primero 
siguen con encargadurías nueve direcciones y la secretaría ejecutiva, lo que 
ha causado tensiones entre dos grupos de consejeros, mientras en el 
segundo, por tercera vez, magistraturas inconformes lograron la renuncia 
del magistrado presidente.  
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Para el 2 de junio de este año, poco más de 97.6 millones de mexicanos 
elegirán 20 mil 375 cargos a nivel federal y local, entre ellos, Presidencia de 
la República, 500 diputaciones, 128 senadurías, nueve gubernaturas, 
renovación de 31 congresos locales, mil 580 ayuntamientos y 16 alcaldías en 
la Ciudad de México. Para lograrlo, el INE contratará, hasta el 11 de enero, a 
más de 47 mil capacitadores y supervisores electorales que buscarán a más 
de 12 millones de ciudadanas y ciudadanos para invitarlos a capacitarse 
como parte de 1.5 millones de funcionarios de las 170 mil casillas que se 
están proyectando instalar. Estos más de 12 millones de ciudadanas y 
ciudadanos serán insaculados por las juntas locales y distritales, según su 
mes de nacimiento (abril y mayo) y en este mes (enero) se sorteará la letra 
inicial del apellido para elegir a quienes serán invitados. También en este 
año se ordenará la impresión de 317 millones de boletas electorales, sólo 
para las elecciones federales.  
Veintiséis millones de jóvenes menores de 30 años tienen credencial para 
votar en estas elecciones y se transmitirán 52 millones de spots de radio y 
televisión de partidos, candidatos y autoridades electorales. 
 
Se desploma 46% la inversión pública  
https://www.reforma.com/se-desploma-46-la-inversion-publica/ar2734300 
En el rubro de comunicaciones y transportes la inversión fue de 643 millones 
de pesos, 91.1 por ciento menos que el mismo mes de 2022. Mientras tanto, 
la inversión en obras para abastecimiento, agua potable y alcantarillado fue 
de mil 720 millones de pesos, una caída de 79.3 por ciento a tasa anual. 
En contraste, en salud la inversión aumento 131.1 por ciento real anual al 
sumar 2 mil 101 millones de pesos. Además de ser el mes con la mayor caída 
de inversión pública, en noviembre se acumularon cuatro reducciones 
mensuales consecutivas. En el acumulado de enero a noviembre, la 
inversión se contrajo 2.9 por ciento real anual al sumar 778 mil 302 millones 
de pesos, según las cifras de la Secretaría.  
Directivos entrevistados por el Banco de México (Banxico) han señalado que 
en materia de construcción pública, en el tercer trimestre de 2023, hubo una 
limitada inversión federal en gran parte de la región centro norte, lo que 
impacta el comportamiento económico de la misma. 
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Ven expertos elecciones vulnerables ante el crimen  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/ven-expertos-elecciones-vulnerables-ante-el-
crimen/ 
En 2024, México afrontará un año difícil por la creciente violencia del crimen 
organizado, en el que se verá a los grupos criminales en campaña en plazas 
importantes para sus objetivos, con presiones de Estados Unidos para la 
captura de capos de alto perfil y sin avances en el combate a la inseguridad. 
David Saucedo, especialista en seguridad nacional, señala que los ataques 
escalarán en diversas regiones del país con una mayor incidencia en los 
estados que renovarán gubernaturas, como Guanajuato y Jalisco, y en los 
municipios clave para la venta y trasiego de droga. “En un juego perverso, el 
narco intervendrá en los procesos electorales con dinero, pero también 
inyectando miedo”, advierte. Otros factores generadores de hechos 
sangrientos serán la disputa por el comercio de narcóticos al menudeo, el 
control de las policías locales, la confrontación de los cárteles con el 
gobierno federal por operativos para la detención de poderosos capos y las 
ganancias exorbitantes de por venta de fentanilo.  
Esas, agregó, son condiciones estructurales, las mismas circunstancias y 
coyunturas que se dan en el país y que están provocando que año con año, 
desde que se decretó la guerra contra el narcotráfico en la época de Felipe 
Calderón, tengamos un incremento de la violencia. 
 
Se dispara 840% migración y se dosifica presupuesto desde 
2013  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/migracion-en-mexico-se-dispara-a-mas-del-
600-desde-2013 
Mientras que las detenciones de migrantes y las solicitudes de asilo 
aumentaron en conjunto 840 por ciento en la última década, el presupuesto 
del Instituto Nacional de Migración (INM) se ha mantenido estancado y el la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) es aún insuficiente. 
De acuerdo con cifras oficiales, durante 2013 se registraron 87 mil 594 
migrantes detenidos o que solicitaron refugio. Diez años después, entre 
enero y noviembre de este año, la cifra aumentó a 823 mil 666.  
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No obstante, aunque las detenciones y las solicitudes de asilo se han 
disparado, el presupuesto asignado para los organismos encargados de 
realizar esa labor no solo no ha aumentado, sino que registró una pequeña 
disminución. Según los presupuestos de egresos, en 2013 les asignaron mil 
917 millones de pesos al INM y a la Comar, mientras que este 2023 recibieron 
mil 817 millones de pesos, lo que representa una disminución del cinco por 
ciento. 
 
Producir alimento cuesta 15% más a agricultores  
https://www.reforma.com/producir-alimento-cuesta-15-mas-a-agricultores/ar2734293?v=2 
Aunque al consumidor final sólo se trasladó un alza de 4.8 por ciento, el cual 
compró cada kilo en 22 pesos promedio, la ganancia no se quedó en manos 
del agricultor. En la naranja el costo de producción subió 60 por ciento, con 
un valor de 8 pesos por kilo, pero al consumidor sólo se aplicó un incremento 
de 1.1 por ciento, al pagar más de 26 pesos por kilo. 
El año pasado, también hubo alimentos que costaron menos su producción 
y pese a ello, los consumidores no se vieron beneficiados en la misma 
proporción. El aguacate, por ejemplo, redujo su precio de producción 
promedio en más 34 por ciento y para el consumidor la baja fue de 27.5 por 
ciento. Para Juan Carlos Anaya, director general del GCMA, es urgente que 
se revise la cadena de comercialización para detectar cuáles son los 
principales factores para que el productor no alcance las ganancias por los 
precios de venta al consumidor y se detenga el alza en los precios finales. 
 
Contratan en AICM seguro de vida, pese a prohibición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gastan-62-mdp-en-asegurar-a-funcionarios-del-
aicm/ 
Contrariamente a la Ley de Austeridad República publicada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en la que explícitamente prohíbe 
la contratación de seguros de vida para funcionarios del gobierno federal, el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), a cargo de la 
Secretaría de Marina (Semar), contrató un seguro de vida anual para sus 
trabajadores civiles por 6.2 millones de pesos.  
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En la licitación, de la que EL UNIVERSAL tiene copia, se indica que este 
seguro cubrirá en caso de fallecimiento, invalidez o incapacidad total y 
permanente a todo el personal que se encuentre en trabajos 
administrativos y operativos. La Gerencia de Recursos Materiales del AICM 
determinó el pasado 13 de diciembre entregar este contrato anual a la 
empresa Mapfre México por un total de 6 millones 205 mil 352 mil 86 pesos.  
La dependencia federal informó que decidió entregar este contrato 
millonario a esta empresa por “haber cumplido con la totalidad de los 
requisitos, especificaciones y documentaciones solicitados en la 
convocatoria. La asignación se realizó con base en el análisis de las 
especificaciones presentadas por los ofertantes respecto a la propuesta 
técnica y económica, realizado en estricto apego a la convocatoria que rige 
esta licitación, a fin de garantizar las mejores condiciones para esta entidad”. 
 
Falta de vivienda económica, reto para sector inmobiliario  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/falta-de-vivienda-economica-reto-para-sector-
inmobiliario/ 
Para el sector inmobiliario, durante el año recién concluido, el mercado tuvo 
un desempeño más normal después del impacto que sufrió por la 
pandemia de Covid-19, pero para 2024 enfrenta una alta demanda de 
vivienda económica o popular que no se está construyendo, según 
especialistas del sector. Marisol Becerra, directora de Consultoría de Tinsa 
México, comentó que en el país existe una alta demanda de vivienda, pero 
pese a que ha crecido la oferta en algunos segmentos y zonas, sigue 
existiendo un déficit para cubrir todos los requerimientos de la población. 
Tinsa estima que cada año se demandan más de 450 mil viviendas, de las 
cuales la oferta se constituye por 270 mil viviendas nuevas y 202 mil usadas. 
Sin embargo, el factor precio es en el cual los compradores perciben una 
falta de oferta de vivienda con valor menor a 1.5 millones de pesos. 
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EZLN: 30 años de lucha contra seis gobiernos; seguirá ajeno a 
la clase política  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ezln-30-anos-lucha-6-gobiernos-ajeno-clase-
politica/1627991 
Hace 30 años, el país amaneció con la noticia del levantamiento armado del 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas, una 
declaración de guerra contra el gobierno que ya trascendió a seis 
administraciones federales de tres partidos políticos distintos: PRI, PAN y 
Morena. En las tres décadas que han transcurrido desde este hecho, la 
demanda central del EZLN, una ley indígena que incorpore la 
autodeterminación y autonomía territorial de los pueblos indígenas de 
México, no se ha concretado en el Congreso, a pesar del cuarto piso de 
gobierno, al margen del municipal, estatal y federal, que los zapatistas han 
construido. Fundado en 1983, y heredero de las Fuerzas de Liberación 
Nacional (FLN), el EZLN cobró visibilidad con la figura del subcomandante 
Marcos —identificado por el gobierno mexicano como Rafael Sebastián 
Guillén Vicente—, quien, en 1992, tomó la opinión de las comunidades 
indígenas para decidir si ir o no a la guerra. Ayer, en la conmemoración del 
levantamiento del 1 de enero de 1994, el subcomandante Moisés, actual 
vocero y jefe militar del movimiento, afirmó que el grupo armado seguirá al 
margen de la clase política, como hasta ahora. 
 
Impagos en tarjetas y créditos al consumo se disparan 41.5%: 
BdeM  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/02/economia/013n1eco 
El impago de créditos en los hogares mexicanos continúa disparándose, al 
grado de que en noviembre el saldo de la cartera vencida en los préstamos 
destinados al consumo alcanzó 43 mil 491 millones de pesos, un aumento 
de 48.5 por ciento nominal y 41.5 real, descontada la inflación, si se cOmpara 
con los 29 mil 280 millones de pesos reportados en el mismo mes del año 
pasado, confirman datos del Banco de México (BdeM). Se trata de la cifra 
más alta en el saldo de la cartera vencida de los préstamos al consumo 
desde diciembre de 2003 que el banco central lleva registros.  
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Con ello, el dato de noviembre supera no sólo el de octubre de 2023, cuando 
los impagos alcanzaron 41 mil 980 millones de pesos, sino también el saldo 
de 40 mil 740 millones de pesos registrado en enero de 2021, el primer mes 
luego de la crisis económica derivada de la pandemia. 
La cartera vencida que reporta el banco central es de los clientes que tienen 
más de 90 días de atraso del pago de sus deudas. Los financiamientos 
destinados al consumo son los que otorgan por medio de las tarjetas de 
crédito y también se incluyen los préstamos personales o los que son 
descontados a los trabajadores por medio de sus nóminas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/todo-listo-en-la-corte-para-dar-la-
bienvenida-a-lenia-batres/ 
Nos dicen que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), reinicia hoy 
sus labores tras el descanso decembrino y nos adelantan que este mismo 
día o el próximo jueves Lenia Batres podría asumir el cargo en sustitución 
de Arturo Zaldívar. Cabe recordar que doña Lenia fue designada para el 
periodo 2024-2039 de manera directa por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, luego de que el pleno del Senado rechazó sus dos ternas. 
Tras sus críticas a los ingresos de los ministros y su afirmación de que 
deberían llegar al cargo por elección popular, como quiere el mandatario 
federal, hay quienes se truenan los dedos para ver si tendrá una fría 
recepción la nueva integrante. Hoy también se celebra un aniversario: la 
ministra Norma Piña, villana favorita del inquilino de Palacio Nacional, 
cumple un año como presidenta del máximo tribunal del país. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1970 
Que luego de pasar Año Nuevo en familia y consuegros incluidos, Xóchitl 
Gálvez arrancará giras en Mérida, Yucatán, donde panismos local y nacional 
cerrarán filas con su candidato a gobernador, Renán Barrera, y buscan dejar 
claro que el ex clavadista Rommel Pacheco, que abandonó sus filas para irse 
a la 4T, no tiene posibilidades de pelear la alcaldía de la capital a Cecilia 
Patrón. La precandidata presidencial, por cierto, presumió en redes sociales 
su pasado como activista con un video de cuando era cabeza de la 
Fundación Porvenir y llevaba ayuda a poblaciones indígenas: “Lo que más 
amo en esta vida es ayudar y servir al prójimo”, escribió en X. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-02/op263072?pc=102 
MUY TURBIO está el tema del agua potable en Quintana Roo. Resulta que 
el Congreso estatal, de mayoría morenista, decidió anular sin estudios ni 
explicaciones la concesión que tenía la empresa Aguakan. Este asunto 
puede tomar dos cauces... y quién sabe cuál sea peor. 
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COLUMNAS 
 
 

Héctor de Mauleón 
México entra bañado de sangre al último año de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/mexico-entra-banado-de-
sangre-al-ultimo-ano-de-amlo/ 
El único policía que había en Átil, Sonora, renunció a finales de noviembre. 
La alcaldesa Yolanda Castañeda denunció hace dos semanas el estado 
crítico que está viviendo aquel municipio sonorense de solo 600 habitantes, 
ubicado a 30 kilómetros de Altar: 
El médico y la enfermera que atendían el centro de salud, ya no se 
presentaron más. Las clases presenciales se suspendieron por la 
inseguridad. En las tiendas se agotaban los productos porque los retenes 
instalados a las afueras del poblado por los grupos criminales no les 
permiten el paso. Nadie se puede surtir de gasolina ni de diésel. La 
delincuencia organizada corta con frecuencia el suministro de energía 
eléctrica: Átil se ha quedado varias veces aislado, y sin acceso a internet. 
 
Enrique Quintana 
El fracaso de los pronósticos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/02/el-fracaso-de-los-
pronosticos/ 
En los primeros días de cada año tendemos a hacer pronósticos respecto a 
lo que puede ocurrir en los meses por venir. Y, la realidad es que, cada vez 
con más frecuencia, la mayoría de las previsiones resultan equivocadas. 
El 2023 fue un año ejemplar de esas fallas. 
El 5 de enero del año pasado, Citibanamex publicó los primeros resultados 
de su encuesta respecto a las expectativas de la actividad económica para 
2023. En promedio, los expertos anticipaban un crecimiento del PIB de 0.9 
por ciento para el año que apenas terminó. Las estimaciones más 
optimistas, que correspondieron a Masari Casa de Bolsa y a Grupo Multiva, 
estimaban apenas 1.8 por ciento.  
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No puedo omitir la proyección de la Secretaría de Hacienda, de 3.0 por 
ciento de crecimiento para el año que terminó, y que fue presentada al 
entregar el Paquete Económico en septiembre de 2022. Al final, va a ser la 
más acertada, ya que la economía habrá crecido entre 3.4 y 3.5 por ciento.  
Pero no solo hubo error generalizado en la estimación del crecimiento. Otro 
muy notorio fue en el tipo de cambio del peso frente al dólar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
#TribunalesAgrarios | Lo más visto en 2023 | Procedimiento de 
cambio de destino de tierras... - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=W1VKACVHqN0 
Acompáñanos a ver las transmisiones más vistas en 2023, en esta ocasión el 
tema es "Procedimiento de cambio de destino de tierras de uso común a 
parcelas o asentamiento humano". 
Ponente: Lic. Luis Rafael Hernández Palacios Mirón 
Procurador Agrario 
Modera: Lic. Benjamín Arellano Navarro 
Magistrado del Tribunal Unitario Agrario  
Distrito 7 
 
¿Al tren se le agarra por los cuernos?  
https://piedepagina.mx/al-tren-se-le-agarra-por-los-cuernos/ 
Campeche. - En el sur de Campeche, ningún amparo logró detener el 
avance del Tren Maya, en otros tramos, apenas pudo retrasarlo. La obra ha 
ido tomando forma frente a los ojos curiosos de la gente, a veces llenos de 
desinformación e incredulidad. En municipios como Calakmul, Escárcega y 
Candelaria, donde se conectan el tramo siete y el uno, la mayoría de la gente 
aprueba su llegada. Los pocos que guardan algún tipo de diferencia con el 
tren, se organizaron e interpusieron amparos para suspender las obras, sin 
mucho éxito. Ninguno de sus intentos prosperó como el que interpuso 
GreenPeace y el Centro para la Diversidad Biológica al otro lado de la 
península, en el Tramo 5, donde sí lograron parar la construcción, aunque 
fuera por un tiempo. Al sur de la península, en la mayor parte de los casos el 
gobierno alcanzó una negociación con quienes se opusieron al Tren, 
aunque más bien se oponían a cómo se estaba haciendo. 
La promesa del desarrollo 
Cuando inició la construcción del tren en Candelaria, cabecera del mismo 
municipio, lo hizo con una estela de destrucción. Por años, junto a las vías 
abandonadas del tren se levantaron negocios. Desde taquerías hasta 
tiendas de artículos para la agricultura, pasando por zapaterías.  

https://www.youtube.com/watch?v=W1VKACVHqN0
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El derecho de vía reclamó esos terrenos, sobre los escombros de los 
negocios se levantaron las columnas de un viaducto elevado que lleva las 
vías del tren. Así, volado, se evitará que parta al pueblo de Candelaria, una 
pequeña ciudad que creció a ambos lados de las vías aprovechando la 
ausencia histórica del tren. 
Un engaño en el pago de las tierras 
Así fue hasta el 2020, cuando en medio de la pandemia llegó un 
representante del Tren Maya a sus puertas. «No era una empresa como 
Carso, era una empresa como que salió de la nada. En 2018, antes de que 
AMLO entrara en funciones, Alejandro Moreno, Alito –entonces gobernador 
de Campeche– le da una concesión a esta empresa por varios millones de 
pesos para la liberación de vías, la empresa es Barrientos y Asociados», acusa 
María Elena. Según cuenta, durante la pandemia ningún servidor de 
Fonatur ni de la Procuraduría Agraria visitó Don Samuel para supervisar la 
liberación de vías, solo el representante de Barrientos y Asociados, quien un 
día le dijo a varios de los comisarios ejidales de los pueblos cercanos que 
debían ir durante los próximos días al palacio de gobierno federal en la 
ciudad de Campeche. Ese día firmaron los comisarios, era el convenio de 
ocupación previa a título gratuito del que no les dieron copia. También había 
una notaría que no expresó la cantidad que les estaban dando. Entraban los 
comisarios, les daban el cheque, y los mandaban al banco a depositarlo.                           
 
XÓCHITL APOYÓ LA REFINERÍA DE CALDERÓN QUE TERMINÓ 
EN UNA BARDA  
https://polemon.mx/xochitl-apoyo-la-refineria-de-calderon-que-termino-en-una-barda/ 
La refinería de Felipe Calderón que terminó siendo una barda fue 
respaldada por Xóchitl Gálvez Ruiz, la actual senadora del PAN y 
precandidata del PRIANRD a la Presidencia de la República. 
En ese entonces, la hidalguense se mostraba satisfecha de que el ex 
mandatario considerará al estado de Hidalgo que era gobernado por el 
priísta Miguel Ángel Osorio Chong. “Todos aquellos que apostaban a que 
esta decisión sería política se equivocaron, pues Calderón dio una muestra 
de seriedad y de compromiso con México”, aseguraba la hoy senadora. 
 
 

https://polemon.mx/xochitl-apoyo-la-refineria-de-calderon-que-termino-en-una-barda/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La panista también pedía total apoyo Osorio Chong, pues tenía la 
encomienda de localizar los terrenos en un plazo no mayor a cien días para 
que Pemex pudiera ejecutar la obra. “No nos vaya a pasar lo que dicen en 
mi pueblo de que hay para carne y es vigilia”, dijo Gálvez. 
Las opciones para la compra de los terrenos se tenían con los ejidatarios de 
El Llano y Atitalaquia, sin embargo, existía de por medio la lentitud 
burocrática para liberarlos en su totalidad. “La entrega física por lo que 
entiendo está en posibilidades de hacerse ya, pero no la legal porque faltan 
trámites ante el Registro Agrario y la Procuraduría Agraria, así como las 
inscripciones ante el Registro Público y todo esto no es algo que se pueda 
hacer en 30 días, lleva más tiempo y no está en manos del Gobierno del 
estado resolverlo”, se quejaba Gálvez de que Pemex no fuera más flexible.  
 
¡A marcha forzada! Entregan 14 mil títulos de propiedad en el 
año que se va  
https://punto.mx/2023/12/30/a-marcha-forzada-entregan-14-mil-titulos-de-propiedad-en-el-
ano-que-se-va/ 
Sinaloa, Mazatlán. - Con buenos números está terminando Sinaloa respecto 
a la regularización y entrega de escrituras, la secretaria del Bienestar y 
Desarrollo Sustentable señaló que al cierre del año se han entregado 14 mil 
títulos de propiedad en varios municipios del estado, cifra que se ha logrado 
a través del trabajo interinstitucional en la Mesa de Certeza Jurídica.  
María Inés Pérez Corral explicó que esto ha sido gracias al programa de 
escrituración que trae y en el que trabajan de la mano con el Registro 
Agrario Nacional, con el Instituto Nacional del Suelo Sustentable, la 
Procuraduría Agraria. «Precisamente cuando venía el gobernador acá, la 
gente le pedía certeza jurídica, títulos de propiedad, escrituras; entonces, ya 
nos encargó el tema y a la fecha llevamos repartidos 14 mil títulos de 
propiedad para 14 mil familias en varios puntos del estado”.   
De los 14 mil títulos, al menos seis mil fueron entregados en Guasave y 
aunque el rezago sigue siendo de más de 400 mil familias en la entidad, 
Sinaloa es primer lugar en cuanto a escrituración a nivel nacional. 
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Así mismo se informó que se está trabajando en más de 20 mil títulos tanto 
en el registro Agrario Nacional, como en el Instituto de Suelo Sustentable, la 
Procuraduría Agraria, el Catastro, el Registro Público y la Comisión de 
Vivienda del Estado. 
 
Realizan congreso agrarista en Pochutla  
https://estadoactual.com/realizan-congreso-agrarista-en-pochutla/ 
Oaxaca, San Pedro Pochutla. - Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez, 
Presidente del Comisariado de Bienes Comunales fue anfitrión de la 
asamblea de comisariados comunales, ejidales y organizaciones sociales en 
defensa de la tierra. Y es que, bajo convocatoria, los liderazgos agrarios del 
Istmo de Tehuantepec, Valles Centrales, Santa Catarina Juquila, Costa, la 
Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) y Artículo 39, llevaron a 
cabo su asamblea en la Casa Comunal de este núcleo agrario. 
Allí, los comisariados y activistas sociales se pronunciaron por el rechazo a la 
privatización de la propiedad social. Comuneros y ejidatarios exigen la 
derogación del decreto que promovió el Gobierno del Estado de Oaxaca que 
grava impuestos a las tierras comunales y ejidales. Este decreto bajo el rubro 
de Paquete Económico 2024 está siendo rechazado por diversos líderes 
comunales y ejidales en las ocho regiones de la entidad. Los congresistas 
piden una nueva Ley Agraria que enmarque el fortalecimiento de la 
propiedad social.  “Nosotros somos los poseedores del 63% del territorio 
oaxaqueño, no nos dan presupuestos, pero si quieren privatizar las tierras y 
cobrar impuestos, como agraristas estamos comprometidos con la defensa 
de la propiedad social, estamos comprometidos y obligados a salvaguardar 
el legado histórico de la Revolución Mexicana que a través de nuestro 
General Emiliano Zapata se luchó y seguimos luchando para preservar este 
legado”, exaltó Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez.  
Los Comisariados exhibieron la ausencia de presupuestos para los 
ejidatarios y comuneros de poco más de 1,800 núcleos agrarios que tiene 
Oaxaca. Otra de las premisas de la asamblea es la exigencia de la destitución 
de Gonzalo Villalobos López actual delegado de la Procuraduría Agraria por 
actos irregulares que atentan contra los núcleos agrarios. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 02/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5713416&fecha=02/01/2024#gsc.tab=0 
CÓDIGO de Conducta de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano. 
 
Reubican a 12 familias de zona de deslaves en Ecatepec  
https://www.milenio.com/politica/reubican-a-12-familias-de-zona-de-deslaves-en-ecatepec 
Estado de México. - Un total de 12 familias que habitaban una zona de riesgo 
en el municipio de Ecatepec, fueron reubicadas por la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Las familias eran residentes 
de la colonia Texalpa, en las faldas de la Sierra de Guadalupe, donde en 2021 
se registró la caída de un talud de tierra que sepultó varias viviendas. 
Sin embargo, luego de dos años, autoridades federales y locales lograron su 
traslado a nuevas viviendas ubicadas en la comunidad de Tizayuca, Hidalgo. 
“Son diecisiete, diecisiete familias que son prioridad, digamos, esas 
diecisiete familias, once de ellas ya firmaron las escrituras del contracto para 
de su casa donde van a donde se le está otorgando por parte de la Sedatu”, 
explicó Jesús Miranda Cárdenas, titular de la Dirección de Protección Civil y 
Bomberos de Ecatepec. De acuerdo con autoridades de protección civil 
local, la zona de Texalpa forma parte de las regiones con alto riesgo a 
deslaves por la inestabilidad del terreno y el desprendimiento de rocas. 
 
Organismos buscan acercamiento con la SEDATU y Terrenos 
Nacionales  
https://noreste.net/organismos-buscan-acercamiento-con-la-sedatu-y-terrenos-
nacionales/ 
Veracruz, Tihuatlán. - En Tihuatlán son muchas localidades, como Jiliapa 1°, 
Casa Amarilla o Miguel Hidalgo, las cuales a la fecha carecen de certeza legal 
en los predios de cada habitante, de ahí que organismos este año 
nuevamente buscarán acercamiento con la Secretaria de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, además con Terrenos Nacionales. 
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Por un lado, el dirigente estatal del Comité de Lucha Campesina CNPA- CLIC 
Andrés Damián Flores, dijo, que agilizaran un acercamiento con los 
responsables de SEDATU con la finalidad de avanzar en los trámites legales 
de posesión en beneficio para más de cien familias de 54 hectáreas en 
Jiliapa 1°. Aseguro, desde el año pasado están trabajando para que esta 
localidad cuente con documentación digna en la tenencia de la tierra, como 
ocurre en 184 hectáreas por Castillo de Teayo, lugar que también pretende 
formar parte de la mancha rural con una certeza legal sólida. 
 
México presume fondo de adaptación climática para ayudar a 
damnificados por Otis, pero olvida a personas desplazadas  
https://animalpolitico.com/sociedad/damnificados-otis-desplazados-cambio-climatico-
fondo 
Durante la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio 
Climático (COP28), celebrada en Dubai, México junto con la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) presentó un Fondo de 
Adaptación Climática y Respuesta Integral a Desastres Naturales (Facrid) 
con el que se busca apoyar a los damnificados por el paso del huracán Otis, 
sin embargo dejó de lado a las personas desplazadas por la crisis climática 
en México. El Fondo que presentaron es una iniciativa que implementará 
proyectos que promuevan la mitigación y adaptación al cambio climático 
en América Latina y el Caribe.  
Aunque la canciller mexicana, Alicia Bárcena, no estuvo presente para la 
presentación de este fondo, en su representación acudió el subsecretario 
para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Hernández García, 
quien representó a México en nombre de la titular de la secretaría. 
Desplazados climáticos, un tema pendiente 
En México, el impacto de eventos climáticos extremos ya ha cobrado 
víctimas como es el caso de los damnificados por el huracán Otis que el 
pasado 24 de octubre impactó en el puerto de Acapulco, Guerrero. Cuatro 
días después el gobierno federal reportaba 220 mil 035 viviendas afectadas 
y 80% de daños en instalaciones hoteleras. La comunidad de El Bosque, en 
Tabasco, es otro de los ejemplos presentes en México sin solución ante el 
impacto de la crisis climática.  
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Desde noviembre de 2022 pobladores y organizaciones de la sociedad civil 
lanzaron un llamado a las autoridades mexicanas porque el mar sigue 
“devorando” sus hogares. Aunque el presidente pidió en ese momento a 
Jorge Nuño, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
que se encargue de atender a la comunidad, el funcionario no cuenta con 
las facultades legales para atender la reubicación. Sin embargo, la 
comunidad señaló que es la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), a cargo de Román Meyer Falcón, la que tiene la 
posibilidad de realizar la reubicación inmediata de la comunidad. 
 
Mahahual, el epicentro de la 'invasión' y el conflicto por la tierra 
en el Sur de Quintana Roo  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/12/29/mahahual-el-epicentro-de-la-invasion-
el-conflicto-por-la-tierra-en-el-sur-de-quintana-roo-415468.html 
Quintana Roo. - La comunidad de Mahahual concentra el mayor número de 
hectáreas de invasión en el Sur del Estado, que mantiene en conflicto varios 
predios y una incertidumbre respecto a la tenencia de la tierra, en cuya 
disputa presuntamente se registró la muerte de un empresario, quien 
encabezaba la lucha por la defensa de las tierras de los legales propietarios. 
En la Costa Maya, que comprende las comunidades de Mahahual e Xcalak 
hay al menos 25 invasiones, cada una con líderes diferentes, quienes 
obtienen ganancias a través de la venta ilegal de terrenos en esa zona, en su 
mayoría, los predios en los que se ubican estas invasiones fueron tituladas 
en favor de particulares y del propio Gobierno de Quintana Roo, desde hace 
más de 20 años, cuando inclusive apenas iniciaba el desarrollo de Mahahual. 
Ingresan solicitudes a Sedatu. Una de las técnicas más utilizadas por los 
líderes para permanecer en el predio es la solicitud de adjudicación de 
predios nacionales, ante la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 
(Sedatu) Federal. Los líderes invasores acuden a la instancia federal, con una 
solicitud de adjudicación de lo que ellos señalan son terrenos nacionales, 
por lo que la Secretaría citada les emite un documento en el que se les 
informa que se inició con ese proceso, el cual les sirve para convencer a los 
invasores de ocupar los terrenos y a partir de ese momento ingresan en una 
modalidad de fraude, en el que les exigen que entreguen una cantidad 
inicial por el terreno y pagos semanales, quincenales o mensuales. 
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Rehabilitación de línea K de tren reactiva conflicto entre 
comunidades indígenas de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/rehabilitacion-de-linea-k-de-tren-reactiva-
conflicto-entre-comunidades-indigenas-de 
Oaxaca, Juchitán. - La rehabilitación de un tramo ferroviario de 10 kilómetros 
de la línea K (Ciudad Ixtepec-Ciudad Hidalgo), genera tensión entre 
pobladores zapotecas de Chicapa de Castro y sus vecinos ikoots de San 
Dionisio del Mar, por el aprovechamiento de un banco de material pétreo 
que, a juicio de los zapotecos, se encuentra en una zona de disputa entre 
ambas comunidades. Desde el inicio de esta semana que concluye, la 
autoridad comunal de San Dionisio del Mar accedió a venderle a una 
empresa que trabaja para la Secretaría de Marina (Semar), en la 
modernización de la línea K, que comprende 450 kilómetros desde Ciudad 
Ixtepec, Oaxaca, a Ciudad Hidalgo, Chiapas.  
El banco de cementante se localiza en el llamado Cerro de Huamúchil, al 
noreste de Chicapa de Castro y de acuerdo con comuneros de esa localidad 
zapoteca se encuentra en una zona de conflicto que desde el 2013 se dirime 
en el Tribunal Unitario Agrario (TUA), de Tuxtepec y en junio de este año, 
zapotecos e ikoots acordaron que nadie ingrese en el área de disputa. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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